

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVI
Julio-Diciembre 2020
Número 70

SUMARIO

JUAN DUNS ESCOTO: LA SUTILEZA DE FE Y RAZÓN	
Presentación: Homenaje a Isidoro Guzmán Manzano, ofm <i>Bernardo Pérez Andreo</i> (Dir.)	
Presentación del monográfico <i>Vicente Llamas Roig y Manuel Lázaro Pulido</i> (Coords.)	xv-xvii
Isidoro Guzmán Manzano <i>El Primado absoluto de Cristo, piedra angular de la cristología de Escoto I</i>	293-316
SECCIÓN TEOLÓGICA	
Francesco Fiorentino <i>Filosofía e teología in Duns Scoto</i>	317-346
Olivier Boulnois <i>La déduction de la Trinité selon Duns Scot</i>	347-373
Manuel Lázaro Pulido <i>Cristologismo escotista vs. cristocentrismo bonaventuriano: Esquemas filosóficos franciscanos subyacentes. En torno a la cuestión del objeto de la teología</i>	375-404
Richard Cross <i>Dependence and Christological predication</i>	405-418
SECCIÓN FILOSÓFICA	
Vicente Llamas Roig <i>Adversus Scotum: Del objetivismo especular al singularismo gnoseológico</i>	419-455
Alessandro Ghisalberti <i>Essere infinito e univocità dell'essere nella metafisica di Duns Scoto</i>	457-478
Francisco León Florido <i>La distinción formal de Duns Escoto y los orígenes del formalismo político moderno</i>	479-500
Leopoldo Prieto López <i>Suárez sobre el imperio como constitutivo formal de la ley: de Escoto a Kant</i>	501-526
DOCUMENTA	
Bernardo Pérez Andreo <i>Bibliografía de Isidoro Guzmán Manzano, ofm</i>	527-529
Manuel Lázaro Pulido y Vicente Llamas Roig <i>Bibliografía sobre Juan Duns Escoto en español</i>	531-539
BIBLIOGRAFÍA	541-579
LIBROS RECIBIDOS	581-582
ÍNDICE DEL VOLUMEN	583-586

ratorio básico de lo humano (cf. p.76s). Así el segundo capítulo (pp. 81-121) se centra en el hijo, heredero de una tradición, y de la misma vida porque cada persona “nace”, es “hijo / hija”, es decir, llegar ser una persona humana por obra de otros, somos hechos humanos, nacer es un gesto pasivo radical de carácter inmemorial (nascor ergo sum, pp.82s). Ahí se descubre la parentalidad, la genitora, que en último término remite a Dios Padre como fuente, pues es el “seno” y la morada en la que hay muchos puestos, y que garantiza la libertad de crecer hasta la plena estatura, siguiendo los pasos de Pablo de Tarso (cf. p. 110s). El capítulo 3 (pp.123-170) trata de la esponsalidad, el matrimonio que supone un alejamiento de la figura genitorial, del origen (sin negarlo ni destruirlo, p. 124s) para constituir la pareja que se une y forma una cosa sola (Gn 2,24) que a la vez procede del ser hijos, pero entra en la etapa cualificada del amor matrimonial, como pasaje esencial (p. 136s; 140s) en el sentido del matrimonio cristiano, referencia a Cristo y la Iglesia. El cap. 4 (pp.171-215) dedicado a la fecundidad de la pareja humana, retorno al punto de partida la filiación que se perfecciona en la esponsalidad y se completa en la descendencia, en los hijos. Ser padres para poder ser hijos de verdad. El libro es estimulante y ayuda a comprender algunas de las contradicciones presentes desde la fe y la comprensión creyente de la realidad humana.

Rafael Sanz Valdivieso

Neumann, Johannes, *The Jesus Puzzle. Facts and Fiction. 280 Theses*. Books on Demand, Johannes Neumann Verlag, Norderstedt, 2018. 105 pp. ISBN 978-3-7460-8746-721 x 15 cm.

No sé si es un libro de ficción o de narrativa de ciencia ficción que hace de Jesús un gobernador de Galilea o de Juan el

Bautista el discípulo Juan; de Simón Mago el apóstol Pedro, o al contrario a los predicadores del Reino de Dios los hace retrover a su oficio de pescadores. Da la impresión que va en la línea de la hipótesis de Laplace, “No hace falta la hipótesis Dios”. Las propuestas sobre la concepción de la “idea” de Dios, y la relación con el politeísmo antiguo creo que son un tanto arbitrarias (tesis 45ss) o harían hablar al asno de Balam. Las fuentes, en cambio, no son Josefo Flavio y la Biblia, sino la Biblia en primer lugar y su valor histórico que puede ser contrastado con esos autores extrabíblicos; Martín Kähler no despreciaba la narrativa bíblica, aunque la redujera en su sentido histórico, porque no es posible escribir una “biografía neutral” ni si quiera de César. Los datos, que pretende opinión suya, son una mezcla de aceptación y de rechazo de esos dos (tesis 141ss); los datos históricos que poseemos sobre él no son neutros, pero sí razonables desde el punto de vista histórico. Así el autor de este folleto en 280 tesis considera los evangelios una “novela histórica”, lo cual va contra la recepción amplia de los evangelios y escritos del Nuevo Testamento como material histórico aceptable. Es una propuesta ‘muy racional’, pero creo que un poco anticuada. Quizá debiera volver a la obra de E. Auerbach, *Mimesis*, para dar una visión más equilibrada.

Rafael Sanz Valdivieso

Ravasi, Gianfranco, *Sion. Recorrido espiritual por Tierra Santa*, Ed. San Pablo, Madrid 2019.

“Somos peregrinos, como lo fueron nuestros padres”, con estas palabras comienza este libro del Cardenal Ravasi que nos viene a recordar que el Pueblo de Dios debe estar siempre en camino y ese caminar nos debe llevar a peregrinar hacia el reino definitivo.